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КОНЕЧНО,  в чём-то уча-
щимся и педагогам при-
шлось нелегко, ведь приспо- 
собиться к новым обстоятель-
ствам бывает непросто. Но гер-
ценовцы не были бы герценов- 
цами, если бы боялись вре-
менных трудностей! Учебный 
процесс в университете про-
должается, студенты исправ-
но посещают онлайн-лекции, 
а преподаватели проверяют 
выполненные задания. Чтобы 
составить максимально полную 
картину того, как работает РГПУ 
им. А. И. Герцена в этот период, 
«Педагогические вести» про- 
вели опросы студентов и пре-
подавательского состава, а так-
же мониторинг СМИ и социаль-
ных сетей.

Проректор по инноваци- 
онной деятельности и ин-
формационным технологиям 
Р Г П У  и м .  А .  И .  Г е р ц е -
на Михаил Пучков при-
нял участие в пресс-кон-
ференции,  посвящённой 
дистанционному обучению 
в школах и вузах Санкт-Пе-
тербурга. Гостями дискус-
сии также стали директор 
петербургского лицея №36 Кон-
стантин Тхостов, обладатель 
премии «Учитель года России» 
Илья Демаков, проректор БГТУ  
Марат Гогуадзе, директор ли-
цея №239 Максим Пратусевич, 
начальник отдела воспитатель-
ной работы Комитета по об-
разованию Санкт-Петербурга 
Елена Спасская и другие.

«Если ты мотивирован 
к обучению, то найдёшь про-
граммы для этого», – сразу же 
отметил в своём выступле-
нии Михаил Пучков, и с этими 
словами трудно не согласиться. 
Хотя у герценовцев не возник-
ло больших проблем с поиском 

ДИСТАНЦИЯ   
УЧЁБЕ НЕ ПОМЕХА

Преподавателям было так же непросто перейти на новый формат обучения,  
как и студентам: им тоже пришлось привыкнуть к новым условиям и новому графику работы, а 
ещё подобрать оптимальные инструменты и научиться быстро решать внештатные ситуации, 
которые иногда случались из-за технических сбоев. Но так же, как и студенты, педагоги 
сохраняли позитивный настрой и добросовестно выполняли свою работу.  
О том, как с технической точки зрения проходил образовательный процесс  
в дистанционном формате, они рассказали «Педагогическим вестям».

ЛЕКЦИИ – ПО РАСПИСАНИЮ
Многие преподаватели Гер-
ценовского университета от-
метили, что онлайн-лекции 
не слишком отличаются от 
лекций в аудиториях, ведь со-
держание их точно такое же. 
Так, доцент кафедры мето-
дики обучения географии 
и краеведению факультета ге-
ографии Сергей Ильинский 
отмечает, что хоть такая ра-
бота и несколько непривыч-
на, небольшие трудности воз-
никали лишь в первые дни. 
Факультет географии стре-
мился сделать дистанцион-
ное обучение максимально 
комфортным для всех участ-
ников образовательного про-
цесса. «Руководство универ-
ситета оперативно реагирует 
на возникающие проблемы. 
Для удобства преподавателей 
организована почти кругло-
суточная WhatsApp-поддерж-
ка по работе с платформой 
Moodle. Сначала было немного 
непривычно взаимодейство-
вать со студентами онлайн, 
но сейчас уже можно сказать, 
что технология отработана. 
Ну и, конечно, никто не отме-
нял общение по электронной 
почте, в социальных сетях, 
мессенджерах. Ответы на за-
дания получаю как в Moodle, 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

Всевозможные приложе-
ния в дополнение к систе-
ме Moodle активно исполь-
зовала и доцент кафедры 
языкового и литературного 
образования ребёнка ин-
ститута детства Светла-
на Белоруссова. В её арсена-
ле – Microsoft teams, Skype, 
различные мессенджеры, 
программа для проведения 
видеоконференций Zoom. 
«Zoom прекрасно подходит 
для решения целей дистан-
ционного обучения, – пояс-
няет она. – Единственная 
проблема – сессии там длят-
ся лишь по 40 минут, затем 
приходится делать двухми-
нутный перерыв и откры-
вать новую сессию. Чтобы 
снять это ограничение, надо 
платить деньги». Препода-
вательница считает также, 
что Moodle хорош только 
в качестве дополнительного 
инструмента: «Пользоваться 
чатом в Moodle со студентами 
неудобно: там всё время воз-
никает информация о том, 
кто вошёл в чат, а кто вышел, 
и когда у кого-то проблемы 
с интернетом, эта информа-
ция поступает каждую ми-
нуту, мешая мне следить за 
вопросами студентов и отве-
чать на них. Приходится пе-
реходить в чаты “ВКонтакте”, 
которые мы специально для 
этого создаём. В Moodle мож-
но “подвешивать” материалы 
к занятиям, но полноцен-
но работать в нём в удалён-
ном режиме невозможно».

Но все эти сложности –  
лишь рабочие моменты. 
Светлана Белоруссова стара-

нитет».

НОВЫЕ УСЛОВИЯ
Доцент кафедры управления 
образованием и кадрово-
го менеджмента институ-
та экономики и управления 
Виктор Тимченко считает, 
что, хотя работа преподава-
телей в удалённом режиме 
отличается от привычных пар 
в аудиториях, у онлайн-фор-
мата есть положительные 
стороны: «Во-первых, это 
совершенно другие способы 
социальной коммуникации. 
Мы привыкли выстраивать 
общение в аудитории, и под 
это у нас были разработаны 
все дидактические средства, 
по крайней мере, основная 
их часть. Электронные ресур-
сы были дополнением к ос-
новному режиму обучения. 
Сейчас пришлось в авральном 
порядке подстроиться под но-
вые условия, чтобы компен-
сировать возможные потери 
в качестве, и пока что неясно, 
удалось ли нам это сделать, 
несмотря на титанические 
усилия. В этом заключает-
ся большая проблема, что мы 
вынуждены срочно перене-
сти методы традиционной 
образовательной деятельно-
сти на удалённый режим ра-
боты, вместо того чтобы вы-
страивать новые процессы, 
специфичные для цифровой 
среды. С другой стороны, мы 
все начинаем осознавать, 
что кризис надолго, и нужно 
создавать полноценное дис-
танционное обучение, кото-
рое основано на собственных 
принципах, специфических 
инструментах и дидакти-
ческих средствах, а главное, 
требует принципиально дру-
гой организации образова-

тимедийного контента, пер-
спективах искусственного 
интеллекта, виртуальной 
и дополненной реальности 
и других технологий в обра-
зовании. Ещё одно очевид-
ное преимущество дистан-
ционного обучения, которое  
мы ощутили в новых ус-
ловиях, – это асинхрон-
ный формат  обучения. 
П о с е щ а е м о с т ь  з а н я т и й 
в этом смысле возросла прак-
тически до 100%, потому 
что отсутствие студента  
на онлайн-занятии можно 
компенсировать возмож-
ностью просмотреть поз-
же записанные видеолек-
ции, электронные учебники 
и другие материалы – в лю-
бое удобное для обучающегося 
время. Понимая это, препо-
даватели стали более ответ-
ственно относиться к подго-
товке учебных материалов, 
которыми всегда могли бы 
воспользоваться студенты».

По мнению доцента ка-
федры психологии челове-
ка института психологии 
Светланы Безгодовой, для 
удалённой работы необхо-
дим высокий уровень са-
моорганизации, во многом 
потому, что большинство 
электронных ресурсов огра-
ничивают время на про-
верку заданий, размещение 
ответов и комментариев – 
успевать всё вовремя теперь 
стало важно вдвойне. «Труд-
ности возникают там, где 
контактная работа очень 
необходима – практики, об-
учение консультированию 
и групповой работе. Такие 
умения и навыки дистанци-
онно передаются с трудом. 
Естественно, сейчас у мно-
гих преподавателей работа 
занимает огромный объ-
ём времени, потому что  
не все являются уверенными 
пользователями дистанцион-
ных технологий. А безуслов-
но положительным момен-
том можно считать усиление 
взаимообучаемости. Студен-
ты рассказывают о возмож-
ностях различных программ 
и ресурсов, которые до этого 
не использовались в учебном 
процессе. Также преподава-
тель может делиться боль-
шим объемом информации 
по своему предмету. Полу-
чается взаимообмен опытом 
и сокращается поколенческая 
дистанция, о чём рассуждали 
до недавнего времени. К плю-
сам относится усиление хоть 
и не контактного, но обще-
ния. Все делятся друг с другом 

ЭКСПЕРТЫ считают, что данное решение назрело давно, 
и связывают с этим шагом будущие позитивные измене-
ния. В 2018 году после разделения профильного министер-
ства на Минобрнауки и Минпросвещения педагогические 
вузы отошли в подчинение первого ведомства. Таким об-
разом, педагогические университеты оказались оторван-
ными от школ и других образовательных учреждений – 
мест, куда в первую очередь идут работать выпускники 
педагогических вузов. Кроме того, дошкольное образование, 
школа и система повышения квалификации очутились 
в одном ведомстве, педвузы – в другом. Это затруднило 
организацию образовательного процесса. Теперь педагоги-
ческие вузы будут работать под крылом профильного ми-
нистерства.

В Минпросвещения так прокомментировали «Россий-
ской газете» целесообразность такого перехода: «Мини-
стерство обеспечит прямое включение вузов в систему 
профессионального развития педагога. Это существен-
ное обновление содержания образования, повышение  
практикоориентированности образовательных программ, 
развитие исследовательской культуры обучающихся  
и педагогов, повышение степени участия студентов  
в образовании школьников и развитие механизмов на-
ставничества».

Ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Богданов изло-
жил собственную позицию по данному вопросу в своих 
«Апрельских тезисах», размещённых на официальном 
университетском сайте.

РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА ПЕРЕДАН 
В ВЕДОМСТВО МИНИСТЕРСТВА 

ПРОСВЕЩЕНИЯ

По решению Правительства РФ 33 федеральных 
вуза педагогического и социально-

педагогического профиля, в числе которых 
Герценовский университет, перестают 

подчиняться Минобрнауки и переходят в ведение 
Минпросвещения. 

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА,  
корреспондент «ПВ»

Текст распоряжения Правительства РФ №907-р 
от 06.04.2020

программ и новых инструмен-
тов для организации дистан-
ционных занятий – карантин  
не застал их врасплох.

К тому же, проректор отме-
тил, что такая форма образова-
тельного процесса не является 
чем-то новым, и каждое выс-
шее учебное заведение обязано 
обеспечить студента возмож-
ностью воспользоваться элек-
тронным форматом получе-
ния знаний, вне зависимости  
от его местонахождения. 
А для будущих педагогов, счи-
тает он, такой опыт может 
стать очень полезным, ведь 
в дальнейшем им и самим 
придётся использовать элек-
тронные образовательные тех-
нологии.

«Онлайн-курсы российских 
вузов размещены на западных 
платформах, где их можно 
изучать в открытом досту-
пе, с этим проблем нет, но на 
фоне эпидемии коронавиру-
са мы столкнулись с техни-
ческими проблемами дис-

танционного обучения. Когда 
полностью весь вуз перешёл 
на эту форму образования, 
возникла незапланированная 
нагрузка на серверную инфра-
структуру.

Управлению информати-
зации пришлось три дня пе-
рестраивать процесс, высво-
бождать мощности, чтобы 
обеспечить пиковые нагрузки 
запросов. Их число в одно-
часье возросло в десятки раз. 

новыми приёмами и метода-
ми работы в таком режиме, 
лайфхаками, как это принято 
сейчас  говорить», – поясни-
ла она.

ТЕХНОЛОГИИ – ЗАМЕНА 
ОБЩЕНИЮ?
Старший преподаватель 
кафедры методики обуче-
ния биологии и экологии фа-
культета биологии Наталья 
Карташова придерживает-
ся мнения, что, несмотря на 
все свои достоинства, видео-
конференция не заменит жи-
вого общения со студентами: 
«Работа педагога в дистан-
ционном режиме – это со-
вершенно иной формат по 
сравнению с аудиторной ра-
ботой. Педагог – это человек, 
который работает, в первую 
очередь, живым, эмоцио-
нальным словом, чутко реа-
гируя не только на вопросы 
студентов, но и на выражение 
их глаз, лиц. В работе педагога 
слишком много психологии. 
Однако не могу не признать, 
что благодаря карантину не-
которое время освободилось, 
и теперь есть чуть больше воз-
можностей побыть с семьёй, 
проявить заботу о любимых. 
И еще у меня накопилось 
очень много неразобранных 
фотографий из путешествий, 
их просмотром и сортировкой 
я тоже занялась с удоволь-
ствием, с теплом и некото-
рой грустью вспоминая до-
карантинное время. Я очень 
скучаю по нему». 

К вынужденному пере- 
ходу на дистанционное об-
разование весьма крити-

Если в среднем у нас стандар-
тно было 10–15 тысяч просмо-
тров в день, сейчас 350–400 ты-
сяч. Представьте, что когда 
из микрорайона обычно выез-
жает тысяча авто, в определён-
ный день их число вырастает  
до 15 тысяч. Это полный кол-
лапс», – рассказал Михаил 
Пучков о первых сложностях 
перехода на дистанционное 
обучение.

Справившись с первыми 
проблемами, управление ин-
форматизации Герценовско-
го университета продолжи-
ло работать, ведь сейчас весь 
учебный процесс зависит от 
него как никогда. Специалисты 
оперативно реагируют на тех-
нические проблемы и всегда 
успешно находят их решения, 
а также активно поддержива-
ют обратную связь с пользо-
вателями. Так, в группе РГПУ 
им. А. И. Герцена в социальной 
сети «ВКонтакте» теперь раз-
мещены ответы на часто зада-
ваемые вопросы о работе LMS 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ» 

ИСТОЧНИКИ:  
«Экономика сегодня»,  

«Аргументы и факты 
Санкт-Петербург»,  

«РИА ФАН»

НОВЫЙ УРОВЕНЬ ЦИФРОВАЯ СРЕДА

Пандемия коронавируса пришла внезапно  
и нарушила привычный ритм жизни многих людей, 
особенно школьников, студентов и преподавателей – 
учебные заведения перешли на дистанционный 
режим работы одними из первых.

СТУДЕНТКА Н. П. ГОРЮНОВА, 
участница Парада Победы 1945 г.

Прошло 75 лет с того памятного дня, 
когда 24 июня 1945 года в Москве 
состоялся Парад Победы. 

Е. М. КОЛОСОВА,  
директор музея РГПУ им. А. И. Герцена

СЕРГЕЙ ИЛЬИНСКИЙ, 
 доцент кафедры методики 

обучения географии  
и краеведению факультета 

географии 

СВЕТЛАНА БЕЛОРУССОВА,  
доцент кафедры языкового  

и литературного образования 
ребёнка института детства

«Сначала было 
немного непривычно 
взаимодействовать 
со студентами 
онлайн, но сейчас уже 
можно сказать, что 
технология отработана. 
В то же время, 
конечно, хочется, 
чтобы самоизоляция 
поскорее закончилась, 
и можно было работать 
в обычном режиме». 

«Находясь дома, 
я перечитываю 
любимые книги 
Зощенко, дочитала 
роман Джонатан 
Франзен “Поправки”, 
записалась на онлайн-
курсы по стилю и фото, 
проверяю студенческие 
ВКР. Дома столько 
дел, что сходить с ума 
некогда».

ВИКТОР ТИМЧЕНКО, 
доцент кафедры управления 
образованием и кадрового 
менеджмента института 
экономики и управления

Большая проблема заключается в том, что мы вынуждены срочно 
перенести методы традиционной образовательной деятельности 
на удалённый режим работы, вместо того чтобы выстраивать 
новые процессы, специфичные для цифровой среды.

чески отнеслась доцент 
кафедры этики и эстети-
ки факультета философии  
Татьяна Шоломова: «Лич-
но мне сложно было мгно-
венно приспособиться к но-
вым требованиям. Я и сейчас 
не могу похвастаться тем, 
что освоила Moodle полно-
стью и что он исключительно 
удобен. Думаю, всё-таки он 
хорош именно как вспомо-
гательный инструмент, а не 
как основной. Год назад газета  
The New York Times опублико-
вала статью, в которой гово-
рилось в том числе и про то, 
что онлайн-курсы – для со-
циально ослабленных, а бога-
тые всегда предпочтут насто-
ящего учителя. Сегодня как 
никогда понятно, что жи-
вое общение – это роскошь, 
и остаётся надеяться, что 
завершать семестр мы будем 
всё-таки в обычном режи-
ме. Я очень консервативный 
человек и предпочла сохра-
нить традиционный диалог. 
Moodle, кстати, по объему 
очень маленький, в него мно-
го не загрузишь. Но работать, 
конечно, приходится в пред-
ложенных условиях и обсто-
ятельствах». 

Однако, Татьяна Валенти-
новна выделила и очень зна-
чимый плюс дистанционного 
обучения. «В прямом эфире 
внезапно разговорились сту-
денты, которые в аудитории 
особой активности не прояв-
ляли, – отмечает она, – у них, 
правда, появилась возмож-
ность не показывать лица, мо-
жет быть, дело в этом».

ТАТЬЯНА ШОЛОМОВА,  
доцент кафедры этики 

и эстетики факультета 
философии 

«В прямом 
эфире внезапно 
разговорились 
студенты, которые 
в аудитории особой 
активности не 
проявляли. У них, 
правда, появилась 
возможность  
не показывать лица, 
может быть, дело  
в этом».

тельной деятельности. Нужно 
научиться использовать все 
преимущества технологий 
дистанционного обучения, 
в числе которых цифровой 
след, цифровое портфолио, 
возможность верификации 
методических приёмов, ди-
дактических средств, работа 
над ошибками, основанная 
на цифровых данных, ва-
лидация заданий и средств 
оценивания. Не говоря уже 
о привлекательности муль-

Полный текст тезисов на официальном сайте 
РГПУ им. А. И. Герцена

ПОЛНАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

Moodle, основной системы 
дистанционного образования 
в университете. Сотрудники 
управления информатизации 
объяснили, что делать, если 
при работе возникли проблемы, 
и успокоили тех, кто боится, 
что из-за большой нагрузки на 
серверы система перестанет ра-
ботать ещё до конца карантина. 
«Университет взял в аренду до-
полнительные серверные мощ-
ности, в дни каникул, когда 
сервисом пользовались не так 
активно, специалисты управле-
ния информатизации провели 
полный перенос системы на 
новые серверы. Проведены ра-
боты по «тонкой» настройке 
самой системы LMS, причем 
пользователи уже могли по-
чувствовать повышение ско-
рости работы системы», – та-
ким был ответ на вопрос о том, 
что уже сделано для улучше-
ния работы платформы.

Ответственно трудятся 
и сотрудники Фундаменталь-
ной библиотеки, которые со-
брали ссылки на все ресурсы, 
предоставляющие на период 
пандемии свободный доступ 
к контенту. Сейчас студен-
ты могут бесплатно просма-
тривать статьи в российских 
и зарубежных научных жур-
налах по разным дисципли-
нам, читать учебники, пособия 
и художественные произве-
дения, размещенные в элек-
тронных библиотеках, прохо-
дить видеокурсы. Те, кто долго 
не мог найти нужную статью 
для своей курсовой или просто 
не располагал временем для 
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Дистанционная форма образовательного процесса не является  
чем-то новым, и каждое высшее учебное заведение обязано 
обеспечить студента возможностью воспользоваться 
электронным форматом получения знаний.

похода в библиотеку, теперь 
сумеют без труда собрать необ-
ходимую информацию.

Во время дистанционного 
обучения важно не забывать 
и про культурное развитие, 
поэтому, наряду с научны-
ми ресурсами, библиотека раз-
местила и ссылки на сайты, 
дающие доступ к бесплатному 
просмотру художественных 
и документальных фильмов, 
концертов и спектаклей.

Конечно, имея такие воз-
можности, предоставленные 
сотрудниками университета, 
студенты продолжат получать 
качественные знания, пусть 
и из дома. А то, что будущие 
педагоги тоже приложат мак-
симум усилий, сомнений не 
вызывает!

лась не предаваться унынию 
и проводить карантинное 
время с пользой: «Находясь 
дома, я перечитываю люби-
мые книги Зощенко, дочи-
тала роман Джонатана Фран-
зена “Поправки”, записалась 
на онлайн-курсы по стилю 
и фото, проверяю студенче-
ские ВКР. Дома столько дел, 
что сходить с ума некогда. 
Надо радоваться жизни, вы-
рабатывая эндорфины, ко-
торые стимулируют имму-

так и на электронную почту. 
Мы специально просили всех 
преподавателей максимально 
заполнить информацию о себе 
в Атласе». Сергей Валерьевич 
уверен, что вуз оказался готов 
к переходу на дистанционное 
обучение. «Но в то же время, 
конечно, хочется, чтобы само-
изоляция поскорее закончи-
лась, и можно было работать 
в обычном режиме. Не хватает 
университета», – рассказал 
Сергей Ильинский.

КРОМЕ военных участников, на парад были 
приглашены и многочисленные гости. Гра-
нитные трибуны у Кремлёвской стены в тот 
день занимали депутаты Верховного Совета 
СССР и РСФСР, работники наркоматов, дея-
тели культуры, участники юбилейной сессии 
АН СССР, иерархи РПЦ, иностранные дипло-
маты и заслуженные труженики московских 
заводов и фабрик. Среди приглашённых была 

выпускница факультета русского языка и ли-
тературы ЛГПИ им. А. И. Герцена Надежда 
Петровна Горюнова. После окончания инсти-
тута в 1938 году она работала в Ново-Петер-
гофском военно-политическом училище НКВД  
им. К. Е. Ворошилова. Вместе с мужем, пол-
ковым комиссаром, была переведена в Мо-
скву, затем в город Грозный. Муж занимался 
формированием ударных групп, а Надежда 
Петровна учила будущих командиров воен-
ным уставам на русском языке, т. к. учени-
ки были разных национальностей и многие 
из них не говорили по-русски. В декабре 
1943 года, после того как муж ушёл в действу-
ющую армию, Н. П. Горюнова была зачисле-

на в спецвойска, где прослужила до 1962 года. 
Пропуск на Парад Победы ей вручили за вы-
полнение особого задания, связанного с рис- 
ком для жизни. Капитан Н. П. Горюнова в то 
время уже проживала в Москве.

В 1978 году Надежда Петровна посети-
ла родной институт и подарила пропуск  
на парад музею вместе с другими документа-
ми и фотографиями. Вскоре для подтвержде-
ния льгот ветерана Великой Отечественной 
войны пропуск был возвращен владелице,  
но в музее Герценовского университета береж-
но хранится его копия. 


